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MoT du présidenT
la solidarité, un mot qui prend tout son 
sens pour une année comme celle que nous 
venons de vivre. Je ne relaterai pas tout ce 
qui est arrivé, vous le vivez au quotidien. 
Mais ce qui m’a le plus frappé, c’est cette 
solidarité sur laquelle notre organisation 
a été bâtie et qui est tellement essentielle 
pour passer à travers les défis auxquels nous 
sommes confrontés.

le fameux proverbe africain qui dit que 
« seul, on va plus vite; ensemble, on va 
plus loin » est tellement vrai. Vos leaders et 
votre équipe ont besoin de cette solidarité 
pour améliorer le sort des producteurs 
et productrices agricoles partout sur le 
territoire. 

en parlant de territoire, il y a beaucoup de 
consultations présentement sur la gestion du 
territoire et cela doit être fait intelligemment 
pour les générations futures. la terre agricole 
étant une ressource non renouvelable, il 
est important de conserver notre capacité 
nourricière et de ne pas la saboter au 
détriment de projets de développement 
économique de tout acabit. il faut s’assurer 
que la relève agricole d’aujourd’hui et de 
demain aura les moyens de nourrir le monde.

notre agriculture régionale est encore jeune. 
nous avons la possibilité d’orienter son 
développement pour faire face aux nombreux 
défis comme ceux de nourrir une population 
mondiale grandissante, s’adapter et agir 
concernant les changements climatiques, 
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protéger l’environnement, etc. 
les défis d’adaptation sont 
grands et notre secteur doit 
être soutenu pour assurer la 
résilience des fermes au profit 
de toute la société.

Pascal Rheault, 
président
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concernant les changements climatiques, 
protéger l’environnement, etc. 
les défis d’adaptation sont 
grands et notre secteur doit 
être soutenu pour assurer la 
résilience des fermes au profit 
de toute la société.
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ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 2023

MoT de la direcTrice régionale

le conseil d’adMinisTraTion
Pascal Rheault, président

Normand Lemieux, vice-président 
et représentant d’Abitibi 

Rémi Morin, membre exécutif, 
représentant d’Abitibi-Ouest

Serge Leblond, membre exécutif, 
représentant du Témiscamingue 

(jusqu’à novembre)

Wallace Metcalfe, membre exécutif, 
représentant du Témiscamingue

Marie Lacombe, membre exécutive, 
représentante des fermes de petite taille

Sandra Roy, administratrice, 
deuxième représentante du Témiscamingue

Vincent Boisvert, administrateur, 
représentant de la production bovine

Mathieu Bérubé, administrateur, 
représentant de la Vallée-de-l’Or

Éric Grenier, administrateur, 
représentant de Rouyn-Noranda

Luc Mayer, administrateur, 
représentant des producteurs de grains

Paul Tenhave, administrateur, 
représentant des producteurs de lait

Simon Leblond, administrateur, 
représentant de la relève agricole 
(jusqu’à janvier)

Meghan Jarry, administratrice, 
représentante de la relève agricole 

Mélanie Rivard, administratrice, 
représentante des agricultrices

Daniel Coutu, administrateur, 
représentant des autres productions végétales

Fleurette Gauthier, administratrice, 
représentante des autres productions animales 
(jusqu’à avril)

Poste vacant, administrateur, 
représentant des autres productions animales

Poste vacant, administrateur, 
représentant des producteurs de bois

c’est avec beaucoup de fierté et de 
reconnaissance que nous vous présentons ce 
rapport annuel. 

de la fierté vis-à-vis toutes les réalisations de 
notre petite équipe qui compte une dizaine 
d’employés seulement, mais Ô combien 
dévouée et motivée. Fierté également pour la 
qualité des échanges qui animent les instances 
de la fédération régionale et la volonté 
des élus de servir les intérêts collectifs, et 
défendre nos réalités régionales. Face à toute 
la pression exercée sur vous, chers agriculteurs 
et agricultrices, nous n’avons pas hésité à nous 
et à vous mobiliser. les résultats ne sont pas 
toujours à la hauteur des espérances, mais ce 
n’est pas faute d’y travailler avec ardeur.

il y a également beaucoup de reconnaissance 
vis-à-vis les membres de l’équipe qui ont 
dû, encore cette année, mettre les bouchées 
doubles en raison de départs d’employés. ils 
se sont beaucoup investis pour intégrer de 
nouvelles employées. c’est avec conviction 
que nous avons porté ensemble les mandats 

confiés. Je suis tellement choyée de pouvoir 
travailler avec toutes ces personnes de valeur, 
débrouillardes et attachantes qui ont à cœur la 
cause des agriculteurs et agricultrices.

Merci chers employés et administrateurs, 
vous êtes  la principale richesse de  la grande 
organisation qu’est l’union des producteurs  

agricoles!

bonne lecture!

Martine Delage, 
directrice 
régionale
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le personnel
Directrice régionale : Martine Delage

Directrice régionale adjointe : Linda Lavoie

Responsable du contrôle interne : Julie Cyr

Responsable des communications 
et de la vie syndicale : David Prince

Responsable de l’aménagement 
et de l’environnement : Anne-Marie Trudel

Responsable du Centre d’emploi agricole : 
Linda Lavoie

Répondante de la Mutuelle de prévention : 
Gabrielle Paquette (jusqu’en mars), 

et Sophie Robichaud

Conseillère en ressources humaines : 
Gabrielle Paquette (jusqu’en mars) 

et Sophie Gilbert

Répondante en formation agricole 
pour le Collectif en formation agricole : 

Sophie Robichaud (jusqu’en juin) 
et Noémie De Carufel

Responsable des travailleurs étrangers 
temporaires et conseillère à l’emploi 
au CEA : Sophie Robichaud

Agent syndical des Producteurs de lait et 
responsable de l’immeuble : Luc Charest

Agent syndical du Syndicat des producteurs 
de bovins : Gabrielle Paquette (jusqu’en 
mars), Luc Charest, Linda Lavoie 
et Noémie De Carufel

Agente syndicale du Syndicat 
de la relève agricole : Sophie Robichaud

Agents syndicaux des syndicats locaux : 
David Prince, Gabrielle Paquette, 
Noémie De Carufel, Julie Cyr et Luc Charest

Adjointe administrative : Dominique Boutin

Adjointe administrative : 
Colette Lessard (jusqu’à mars)

Adjointe administrative : 
Kary-Ann Taché (depuis juillet)

Adjointe administrative/commis-comptable : 
Diane Barrette

De gauche à droite, et de l’avant vers l’arrière : Sophie Robichaud, Dominique 
Boutin, Martine Delage, Linda Lavoie, Julie Cyr, Kary-Ann Taché, Luc Charest, 

Diane Barrette, Anne-Marie Trudel et David Prince
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les serVices

Direction régionale et représentations

Des instances essentielles 
pour orienter le travail de 
l’organisation

•	Tenue de neuf réunions du conseil 
d’administration et cinq réunions du comité 
exécutif. 

•	nous pouvons compter sur sept comités ou 
tables de travail pour appuyer les décisions du 
conseil d’administration et du comité exécutif.

•	des représentants de la Fédération siègent à 
dix organismes régionaux.

•	le 23 novembre 2022, pas moins de 
24 personnes, producteurs et intervenants, 
ont assisté, par Zoom, à la présentation de 
la Fiducie agricole upa-Fondaction, par son 
directeur général.

•	les 29 et 30 novembre, le congrès général 
de l’union des producteurs agricoles s’est 
tenu à Québec sous le thème « producteurs 
de savoir-faire et de passion »; présence d’un 
délégué par syndicat local, du président et de 
la directrice régionale.

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 2023

La délégation de la région au Congrès général de 
l’UPA. Deux syndicats ont été à l’honneur lors du Gala 

de l’Union avec un prix et une nomination.

5



•	plus de 70 producteurs et productrices agricoles, invités et employés étaient réunis, le 
1er novembre 2022, pour la 54e assemblée générale annuelle de la fédération régionale de l’upa :
 - le thème « Acteurs essentiels de la collectivité » nous a été inspiré par une réflexion sur les 
divers rôles qu’occupent l’agriculture et les gens qui la pratiquent;

 - un panel formé de stéphanie levasseur, deuxième vice-présidente de l’upa; alexandre binette, 
maire de Moffet; et pascal rheault, président de la fédération régionale, a tenté de dégager 
des pistes de solutions. gilbert lavoie, de la firme Forest lavoie conseil, a toutefois précédé ce 
panel en dressant une liste de situations qui ont un impact sur les producteurs d’ici, mais dont 
ils ne sont pas responsables;

 - À la suite de l’assemblée générale annuelle de la fédération régionale de l’upa, les 
producteurs et productrices étaient invités à visiter les locaux rénovés du 970, avenue 
larivière, à rouyn-noranda.

UPA ABITIBI-TÉMISCAMINGUE

comité de suivi de l’entente MapaQ-agence-
upa-MrnF portant sur le reboisement. il est 
également présent aux assemblées générales 
annuelles des syndicats locaux et spécialisés.

•	participation de normand lemieux, vice-
président, à un comité provincial sur le 
financement FadQ-upa et au comité du plan 
de financement de l’union moyen-long terme. 
en région, il siège au centre technologique 
des résidus industriels, à la Table régionale 
santé et bien-être des hommes, à la Table 
régionale de gestion intégrée de l’eau et au 
réseau agriconseils abitibi-Témiscamingue.

•	la représentante des agricultrices en abitibi-
Témiscamingue et propriétaire de la Ferme 
la poul-a-ries, Mélanie rivard, a participé à 
un panel lors de la matinée provinciale en vie 
syndicale.

•	la directrice est présente aux rencontres 
des directeurs régionaux ainsi qu’au comité 
aviseur provincial agriclimat. en région, elle 
participe au comité de suivi de l’entente 
MapaQ-agence-upa-MrnF portant sur 
le reboisement, au comité régional pdZa 
et au comité de pilotage de planification 
stratégique du MapaQ.

•	27 février : Formation sur la protection 
des renseignements personnels pour les 
employés et les élus de la Fédération et des 
syndicats locaux, offerte par bHlF avocats.

•	le président siège à des instances de la 
confédération de l’upa : conseil général, Table 
des présidents des fédérations régionales, 
comité assurance récolte foin, Table de travail 
sur l’agroenvironnement et l’atténuation 
des gaz à effet de serre (huit rencontres) 
et la Table des présidents des collectifs en 
formation agricole. en région, il participe au 
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•	le 14 mars, les producteurs et productrices 
ont été invités à une rencontre afin 
d’échanger sur les impacts de l’inflation et 
des taux d’intérêt, avec charles-Félix ross, 
agroéconomiste et directeur général de 
l’union, par Zoom.

•	le 12 avril, le président de la fédération 
régionale, pascal rheault, a participé à la Table 
des présidents des fédérations régionales et 
à la conférence de presse nationale sur les 
impacts de l’inflation et des taux d’intérêt.

•	le 12 avril, des échanges se sont tenus avec 
Marc dickey, directeur territorial, et Virginie 
simard, vice-présidente à la clientèle, de 
la FadQ, sur diverses préoccupations des 
producteurs et productrices, dont l’inflation 
et la hausse des taux d’intérêt.

•	le 20 avril, les administrateurs de la 
Fédération ont rencontré la députation 
régionale, en mode virtuel, afin de leur 
présenter les impacts de l’inflation et de la 
hausse des taux d’intérêt. nous leur avons 
adressé des demandes et insisté sur l’urgence 
d’agir. nos demandes ont été les suivantes :

Mobilisation 
« Agriculture sous pression »

•	dès le 27 mai 2022, le c.a. de la Fédération 
se dotait d’un plan de mobilisation.

•	le 30 mai, la fédération régionale a publié un 
bulletin « nouvelles fraîches », spécial coût 
des intrants.

•	une rencontre avec les députés de la région 
a eu lieu entre le 14 juin et le 25 juillet.

•	À la mi-août, présentation sur les médias 
sociaux d’exemples concrets des impacts de 
l’inflation.

•	lors de la campagne électorale provinciale, la 
fédération régionale a rencontré les candidats 
des cinq principaux partis politiques.

•	À l’automne 2022, les préfets et le président 
de la Table des préfets ont été sensibilisé à la 
situation.

•	le c.a. de la Fédération a discuté de 
la situation avec Marc dickey, directeur 
territorial de la Financière agricole du 
Québec (FadQ).

•	une conférence et un panel se sont tenus 
à l’assemblée générale annuelle de la 
Fédération.

•	une résolution extraordinaire a été adoptée 
à l’assemblée générale annuelle de la 
Fédération et au congrès général de l’upa, 
à Québec.

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 2023
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 - Mettre en place une mesure de type compte 
d’urgence pour les entreprises agricoles en 
grande difficulté financière;

 - bonifier le programme de protection contre 
la hausse des taux d’intérêt de la FadQ (à 
toute la relève);

 - bonifier le programme agri-Québec pour 
les entreprises agricoles situées dans les 
régions périphériques;

 - actualiser la rémunération de l’exploitant 
au programme d’assurance stabilisation 
des revenus agricoles;

 - Mettre en place des mesures afin de 
s’assurer que le prix du diesel coloré soit 
inférieur au prix du diesel clair.

•	le 26 avril, ce sont 115 agriculteurs et 
agricultrices qui se sont mobilisés afin de 
sensibiliser la population et les députés de la 
région face aux impacts de l’inflation et de la 
hausse des taux d’intérêt sur l’agriculture. 

•	un sondage a démontré que la situation 
économique des entreprises agricoles de la 
région est plus précaire que dans le reste du 
Québec.

•	participation à l’assemblée générale annuelle 
de la FTQ, le 2 mai, à rouyn-noranda. pascal 
rheault a présenté les impacts de l’inflation et 
de la hausse des taux d’intérêt en agriculture.

•	le 11 mai dernier, le gouvernement du Québec 
annonçait le lancement d’un compte d’urgence 
lié au programme investissement croissance 
durable. ce dernier vise à renflouer le fonds 
de roulement des entreprises en difficulté 
financière ou qui entrevoient des besoins de 
liquidités à court terme. la mise en place de ce 
programme fait suite aux pressions exercées 
par l’upa afin d’obtenir du soutien pour les 
entreprises en difficulté financière. l’aide se 
présente sous la forme d’un certificat de prêt 
de 50 000 $, sur une période de 10 ans, et 
la FadQ couvre le remboursement des taux 
d’intérêt jusqu’à 5 % par année, pour les trois 
premières années.
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Pascal Rheault, président régional, et 
Martin Caron, président provincial de l’Union

Les participants et participantes à la 
mobilisation, venus de partout en région.

Martin Caron, président général de l’Union
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Feux de forêt

•	ce printemps, l’abitibi, lebel-sur-Quévillon, 
chibougamau et une partie du Québec ont 
vécu d’intenses feux de forêt.

•	la direction régionale du ministère 
de l’agriculture, des pêcheries et de 
l’alimentation du Québec (MapaQ) est 
entrée en contact avec la Fédération, 
à compter du 2 juin, afin de nous tenir 
informés de la situation. assez rapidement, 
il est apparu que des fermes se trouvaient 
dans des zones à risques en abitibi-ouest. 
ces contacts ont été maintenus tout au long 
de la crise afin de favoriser une coordination 
optimale.

•	le MapaQ a pris la responsabilité de 
contacter les entreprises concernées 
afin de les informer de la situation et du 
fonctionnement si la municipalité décrétait 
une évacuation obligatoire.

•	la Fédération contactait ensuite les 
propriétaires pour les informer que s’ils 
choisissaient d’évacuer leur troupeau, nous 
les soutiendrons par la coordination de 
transport.

•	dès le début de la crise, plusieurs producteurs 
et productrices agricoles se sont impliqués 
pour offrir leur aide. nous devons souligner 
l’implication des administrateurs et 
administratrices du syndicat local de l’upa 
d’abitibi-ouest et, plus spécifiquement, 
Mathieu dumont et audrey drouin. 

•	ainsi, ce sont 1 067 têtes de six fermes de 
normétal, saint-lambert, dupuy et la reine 
qui ont été relocalisées durant une semaine 
à 10 jours sur des fermes d’accueil. 

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 2023

•	nous tenons à remercier les propriétaires 
des fermes d’accueil, soit : Ferme s.g. 
noël (simon noël), Ferme Y. M. lacasse 
(Mathieu lacasse), andré caron, Ferme 
sibert (patrick Jalbert) et Ferme red Zone 
(Vincent chrétien).

•	À la Fédération, nous avons reçu plusieurs 
offres d’hébergement et de transport, ainsi 
que plus de 200 offres de gens désirant 
fournir du foin.

•	À l’écoute des demandes et des réalités du 
terrain, la direction régionale du MapaQ a 
effectué des représentations, afin que les 
producteurs qui seraient évacués puissent 
retourner surveiller leurs troupeaux quelques 
heures par jour. cette autorisation n’a pu 
être utilisée lors des premières évacuations, 
mais aurait pu l’être si d’autres évacuations 
obligatoires avaient été nécessaires.

•	rapidement, la Fédération a adressé, au 
MapaQ, une demande d’aide financière 
aux producteurs évacués pour couvrir les 
frais de transport et les frais d’alimentation 
des animaux relocalisés. avec l’aide des 
transporteurs, des fermes évacuées et des 
fermes d’accueil, la Fédération a remis 
au MapaQ l’ensemble des informations 
permettant de détailler les coûts. 
nous sommes toujours en attente d’un 
dénouement dans ce dossier.

•	le ministère de l’agriculture a offert à la 
Fédération de signer une convention pour 
couvrir les coûts liés à la coordination 
du déplacement des animaux, à la 
documentation de l’impact financier sur 
lesdites entreprises agricoles et à la tenue 
de points de presse locaux. 

9



Sécheresse et assurance récolte foin

depuis le début de juin, la Fédération suit la 
situation régionale de la sécheresse. plusieurs 
producteurs et productrices nous ont contactés 
pour témoigner de l’état de leurs récoltes et de 
la saison catastrophique. Voici un résumé des 
actions réalisées.

•	depuis le début juin : contacts réguliers du 
président de la Fédération avec les dirigeants 
de l’upa, pour les informer de la situation.

•	Juin : la fédération régionale a demandé 
aux producteurs de réaliser des avis de 
dommages dans les céréales et dans le foin.

•	8, 9 et 13 juin : discussion du président avec la 
cheffe de cabinet du ministre de l’agriculture.

•	27 juin : rencontre avec Marc dickey et la 
nouvelle directrice régionale et territoriale 
de la FadQ, sonia simard. nous demandons 
une avance pour la mi-juillet. ils nous 
informent qu’habituellement, l’analyse de la 
première fauche débute vers le 15 juillet pour 
une avance à la mi-août. ils nous informent 
que la FadQ a reçu une trentaine d’avis de 
dommages en région, pour le foin.

•	29 juin : rencontre provinciale du comité 
asrec avec la FadQ.

•	4 juillet : rencontre de la direction des 
analyses et des politiques de sécurité du 
revenu agricole, du MapaQ. concernant 
la sécheresse, la direction nous explique 
qu’à la suite de la sécheresse de 2018-2019, 
dans le bas-saint-laurent, l’asrec a été 
modifiée pour tenir compte du transport du 
foin dans le coût de remplacement. donc, 
agri-relance ne sera pas déclenché pour les 
frais de transport. la direction nous informe 
également qu’il n’y aura pas de programme 
spécial du MapaQ pour du transport de foin.

UPA ABITIBI-TÉMISCAMINGUE
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•	6 juillet : envoi d’un état de situation à charles-
Félix ross, directeur général de l’upa, avec 
des photos et témoignages à l’appui.

•	9 juillet : Martin caron et charles-Félix ross 
rencontrent le pdg de la FadQ, ernest 
desrosiers, et la vice-présidente du service à 
la clientèle, Virginie simard. ils font état de la 
situation dans notre région.

•	10 juillet : envoi d’un courriel aux producteurs 
et productrices avec une procédure pour 
inscrire le foin à vendre sur HaYbec.coM. 

•	11 juillet : rencontre de sonia simard et 
Virginie simard de la FadQ. elles nous 
informent qu’il y aura un paiement vers la mi-
août. nous réitérons qu’un signal doit arriver 
plus rapidement. nous demandons de tenir 
compte de la valeur de remplacement du foin 
qui devra provenir, en grande majorité, de 
l’extérieur de la région. nous leur demandons 
d’informer les producteurs et de réaliser des 
visites terrain.

•	Mi-juillet : Tenue d’un c.a. extraordinaire sur 
l’état des récoltes et envoi d’un questionnaire, 
par courriel, à toutes les entreprises agricoles 
afin de documenter la situation. 

•	17 juillet : Tournée de fermes, en abitibi-ouest, 
par le président de la fédération régionale.

•	Juillet : discussion du président avec quatre 
producteurs d’abitibi-ouest qui ont été les 
initiateurs d’une « lettre rouge » signée par 
79 entreprises.

la Fédération continue de suivre le dossier 
avec la FadQ, le cabinet du ministre de 
l’agriculture et la confédération de l’upa afin 
de s’assurer que les indemnités, qui seront 
versées à l’asrec foin, soient représentatives 
de la saison catastrophique.



Élections provinciales

•	une rencontre a eu lieu, le 22 août, par Zoom, sur la stratégie de la campagne électorale par la 
confédération de l’upa.

•	le président a participé au conseil général de la confédération de l’upa, les 7 et 8 septembre, 
lors duquel a eu lieu une rencontre avec les chefs des partis politiques. les vidéos des rencontres 
étaient disponibles sur la page Facebook de l’union des producteurs agricoles.

•	les 13 et 14 septembre, le conseil d’administration de la Fédération a discuté des enjeux agricoles 
avec les candidats régionaux des cinq principaux partis politiques. pour faciliter la participation 
de tous, les rencontres ont eu lieu par Zoom. cette formule a d’ailleurs permis d’inviter, pour la 

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 2023
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La gestion des ressources 
humaines et le suivi des budgets

•	les éléments majeurs qui ont eu un impact 
sur les budgets de la dernière année sont : 
 - nous avions adressé une demande au 
Fonds de défense professionnelle (Fdp) 
afin de nous aider à couvrir les frais 
de déménagement temporaire de nos 
locaux en rénovation. pour l’année 2022-
2023, nous avons réclamé une somme de 
6 668 $, nous permettant d’utiliser tout le 
budget alloué, soit 59 514 $;

 - À la suite de la hausse des taux d’intérêt, les 
frais d’intérêt sur l’emprunt hypothécaire 
ont bondi pour s’établir à un coût de 
43 991 $;

 - afin de nous permettre de développer 
des services aux producteurs, nous avons 
adressé une demande au Fdp afin de 
couvrir 50 % des déficits du centre de 
service agricole pour les cinq premières 
années. une somme de 9 294 $ a été 
réclamée.

•	en ce qui concerne le prochain plan 
de financement de l’union, une session 
d’information s’est tenue par Zoom, et les 
commentaires de la Fédération ont été 
émis sur les budgets normalisés. normand 
lemieux participe au comité de financement 
moyen et long terme de l’union des 
producteurs agricoles comme représentant 
des syndicats locaux.

•	la Fédération a adopté la politique-cadre 
de télétravail de la confédération de l’upa. 
les employés ont la possibilité d’effectuer 
deux jours de télétravail par semaine.

•	le 22 mars, les employés ont suivi une 
formation sur la prévention du harcèlement 
psychologique et sexuel.

•	la gestion des ressources humaines a 
été influencée par un retour de congé de 
maternité, quatre embauches, un départ et 
deux arrêts de travail de plusieurs semaines.

•	dans la section syndicale, un montant de 
16 455 $ a été fourni au syndicat de la relève 
agricole d’abitibi-Témiscamingue.

première fois, l’ensemble des producteurs et productrices à assister 
aux rencontres. de plus, les échanges ont été enregistrés et le lien 
pour visionner les rencontres avec chacun des partis a été envoyé aux 
membres, par courriel.

•	les principaux enjeux abordés lors de ces deux journées ont été le 
revenu agricole, la hausse du coût des intrants et des taux d’intérêt, la 
protection des friches agricoles, l’état lamentable des ponts en région, 
l’entretien des cours d’eau et le fait que les agriculteurs sont des 
professionnels et doivent conserver le droit de prendre des décisions 
sans toujours devoir demander à des agronomes, en référence au 
projet de loi no 41.
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25 ans d’implication de 
Fleurette Gauthier à l’UPA

la confédération de l’upa a souligné les 
élus cumulant 25 ans d’implication lors de 
son dernier congrès général, dont Fleurette 
gauthier. Mme gauthier est représentante des 
autres productions animales au syndicat 
local de l’upa du Témiscamingue et à 
la fédération régionale de l’upa. elle est 
également membre de longue date du c.a. 
du syndicat des producteurs d’agneaux et 
moutons d’abitibi-Témiscamingue. elle a 
débuté très jeune ses implications comme 
administratrice du syndicat de base de l’upa 
du centre Témiscamingue et secrétaire 
du lac Témiscamingue. elle est demeurée 
administratrice au syndicat local de l’upa du 
Témiscamingue. À la fédération régionale, 
elle a été administratrice de 2012 à 2023 et 
membre du comité exécutif de 2012 à 2016. 
pour elle, c’est important que des gens 
s’impliquent afin de faire avancer les causes de 
l’agriculture en abitibi-Témiscamingue : « Je 
m’implique à l’upa pour rencontrer d’autres 
producteurs et productrices agricoles, et 
pour m’informer des dossiers d’actualité. »

le nouveau président du syndicat local de 
l’upa du Témiscamingue, Wallace Metcalfe, a 
tenu à rendre hommage à Mme gauthier lors de 
l’assemblée générale annuelle qui avait lieu le 
9 novembre. les producteurs et productrices, 
qui étaient présents, lui ont réservé de 
chaleureux applaudissements. le syndicat 
local a offert un panier de produits régionaux 
à Mme gauthier pour la remercier.
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ont été invités. les aménagistes des 
Mrc étaient aussi invités à participer à 
distance;

 - l’activité, qui s’est tenue le 3 mai, a 
réuni des conférenciers experts en la 
matière, autant en salle que par Zoom. 
la journée a permis de faire un tour 
d’horizon de la règlementation, autant 
du point de vue de l’environnement que 
de la faune, de prendre connaissance de 
la tâche des gestionnaires de cours d’eau 
dans les Mrc et les divers modes de 
facturation des travaux, et de s’inspirer 
des démarches réalisées dans une autre 
fédération régionale de l’upa;

 - les élus de la Fédération ont ainsi pu 
convenir d’une stratégie pour faire 
avancer le dossier (actions, responsables, 
échéancier).

•	le 6 juillet, participation à la consultation 
régionale en vue de la publication des 
nouvelles orientations gouvernementales 
en aménagement du territoire.

•	Mise à jour de la politique d’aménagement 
de la Fédération : rencontre d’échanges 
provinciale sur le modèle de politique 
d’aménagement. présentation de la mise à 
jour de la politique au comité aménagement 
du territoire et agroenvironnement et au 
conseil d’administration pour adoption.

•	participation aux rencontres de la 
conférence administrative régionale 
en aménagement, à la Table régionale 
de gestion intégrée de l’eau par bassin 
versant, aux organismes de bassins 
versants et à certains comités de mise en 
œuvre des plans de développement de la 
zone agricole.

•	réalisations du projet « l’agriculture, 
complice de la biodiversité », déposé dans 
le cadre du plan d’agriculture durable du 
gouvernement du Québec :
 - création de l’image de marque;
 - réalisation de deux webinaires.

•	plans régionaux des milieux humides et 
hydriques :
 - participation aux rencontres d’élaboration;
 - participation au 2e Forum national sur les 
plans régionaux des milieux humides et 
hydriques, les 21 et 22 février.

•	groupe de travail agriclimat : la deuxième 
rencontre de la phase 2 du projet a eu lieu 
le 7 mars et portait sur les émissions de 
ges et les actions pour les réduire.

•	demande à portée collective de la Mrc 
d’abitibi-ouest :
 - rencontres préliminaires avec la 
commission de protection du territoire 
agricole du Québec (cpTaQ);

 - rencontre entre les représentants de 
l’upa et de la Mrc d’abitibi-ouest, le 
3 février, en lien avec leur demande 
à portée collective et la vision du 
développement de l’agriculture sur leur 
territoire;

 - réception de l’analyse de la cpTaQ;
 - envoi des commentaires de l’upa et de 
la Mrc.

•	rencontre du comité de suivi de l’entente 
MapaQ-agence-upa-MrnF portant sur le 
reboisement subventionné.

•	Journée d’information sur l’entretien des 
cours d’eau en milieu agricole :
 - les membres du conseil d’administration 
et du comité aménagement du territoire 
et agroenvironnement de la Fédération 
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Analyse des demandes de la Commission de protection 
du territoire agricole du Québec (CPTAQ)
•	cette année, 33 décisions ont été rendues par la cpTaQ, en abitibi-Témiscamingue. 

la Fédération a commenté les orientations préliminaires dans huit dossiers, en plus de 
commenter toutes les demandes émises à la cpTaQ par une municipalité, une Mrc ou un 
ministère. Toutes les demandes demeurent analysées par la Fédération.
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Centre d’emploi agricole (CEA)

le centre d’emploi agricole (cea) existe grâce au financement de services Québec (70 %) et de la 
Fédération de l’upa (30 %). la Fédération tient à remercier la direction régionale de ce ministère 
pour son appui et sa collaboration. le cea a pour mandat le recrutement et le placement des 
employés agricoles, la promotion et la valorisation des métiers et du marché du travail, ainsi que la 
concertation pour la réalisation des activités. le cea a :

•	 inscrit l’éden rouge au concours Ma FerMe, 
Mon Monde qui a remporté le premier prix 
provincial;

•	participé aux rencontres mensuelles du 
réseau des centres d’emploi agricole, 
organisées par agricarrières;

•	participé à la rencontre du conseil pour le 
développement de la main-d’œuvre agricole 
de l’upa, organisée par agricarrières;

•	participé à une formation provinciale 
offerte par agricarrières sur les nouveaux 
programmes offerts aux entreprises agricoles;

•	participé à 2 sessions de développement des 
cea, organisées par agricarrières;

•	participé aux 6 conseils d’administration du 
conseil régional des partenaires du marché 
du travail (crpMT), par la coordonnatrice du 
cea;

•	participé à 3 rencontres par Zoom, organisées 
par services Québec, pour les organismes 
d’employabilité;

•	participé à 4 rencontres du Forum ressources 
externes de services Québec, par la 
coordonnatrice du cea.
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•	traité 33 affichages de postes dans une 
quinzaine de tribunes (sites internet, 
placement en ligne de services Québec, 
réseaux sociaux, écoles d’agriculture et 
divers organismes d’employabilité);

•	réalisé 25 placements de travailleurs locaux;

•	accompagné 30 entreprises dans la 
description de tâches, l’entrevue préliminaire 
et la rédaction d’un contrat de travail;

•	accompagné 25 entreprises dans leurs 
démarches de rétention de la main-d’œuvre;

•	réalisé deux mandats en ressources humaines;

•	signé 25 stages d’intégration via le 
programme Fermemploi et agriemploi;

•	signé 2 ententes d’agriFrancisation avec les 
producteurs et productrices;

•	 inscrit 14 entreprises au programme 
d’apprentissage en milieu de travail (paMT);

•	publié 10 articles reliés à l’emploi agricole dans 
le bulletin régional « nouvelles fraîches »;

•	réalisé la promotion des services du cea et 
des programmes Fermemploi, agriemploi et 
agriFrancisation offerts par agricarrières;

•	réalisé 2 chroniques agricoles sur les services 
du cea et des programmes disponibles;



Travailleurs étrangers temporaires

•	réalisation de 123 placements de 
travailleurs étrangers temporaires (TeT).

•	soutien de 40 entreprises dans leurs 
démarches pour la main-d’œuvre étrangère, 
pour 76 demandes d’étude d’impact sur le 
marché du travail (eiMT).

•	participation aux rencontres d’équipe 
hebdomadaires des responsables des 
travailleurs étrangers temporaires.

•	réalisation de 23 visites d’entreprises dans 
le cadre des brigades terrain, réalisées par 
le projet immigration Québec, permettant 
de rejoindre les TeT directement à la 
ferme afin de leur présenter leurs droits 
et obligations. la conseillère en emploi 
était accompagnée d’une traductrice 
pour donner les explications en espagnol. 
également, les 23 employeurs ont été 
informés de leurs obligations et leurs 
droits, ainsi que des services du centre 
d’emploi agricole.

•	participation aux rencontres pour le projet 
immigration Québec en partenariat avec 
agricarrières.

Prévention et santé psychologique

Mutuelle de prévention et Prévention Plus

•	la Mutuelle de prévention et prévention plus ont pour objectif de soutenir les entreprises 
agricoles dans leurs obligations d’employeurs.

•	la conseillère a visité 22 membres de la Mutuelle. elle a élaboré le programme de prévention 
avec l’employeur. elle a aussi fourni des politiques et des procédures reliées à la machinerie 
et à l’équipement agricole, afin de respecter l’obligation d’information et de formation des 
employés.

•	la conseillère a également visité huit entreprises agricoles dans le cadre du programme gratuit 
de prévention plus. la conseillère les a informées sur leurs nouvelles obligations de détenir un 
plan d’action et un agent de liaison parmi leurs employés. elle a élaboré un plan d’action avec 
l’employeur et a remis des documents sur la sécurité à la ferme.

•	organisation d’une formation sur la sécurité des véhicules agricoles qui s’est tenue le 25 avril, 
par Zoom.

•	participation à la formation des conseillers en Mutuelle de prévention, les 3 et 4 mai 2023, à 
Québec.

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 2023
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Santé psychologique

•	participation de la directrice adjointe et du 
vice-président de la fédération régionale de 
l’upa à six rencontres des comités de pilotage 
des projets de travailleur de rang de l’abitibi 
et du Témiscamingue.

•	pour le dossier des travailleurs de rang n’étant 
pas affiliés à l’organisme au cœur des familles 
agricoles, la directrice régionale et le vice-
président de la Fédération ont participé à 
des rencontres avec des représentants de 
la confédération de l’upa et les fédérations 
régionales de l’upa de lanaudière et 
outaouais-laurentides afin d’échanger sur les 
possibilités de financement.

•	rencontre de normand lemieux, vice-
président, avec suzanne blais, députée 
d’abitibi-ouest, sur le financement récurrent 
des projets de travailleur de rang.

•	participation de la directrice régionale et de la 
directrice adjointe à deux rencontres avec les 
travailleurs de rang et la directrice du centre 
de prévention du suicide du Témiscamingue, 
pour la mise en place d’un plan d’intervention 
afin que les travailleurs de rang parcourent le 
secteur de l’abitibi-ouest et rendent visite aux 
producteurs les plus touchés par la sécheresse 
et les feux de forêt.

•	accompagnement et suivi pour l’organisation 
de la journée de santé psychologique 
« augmenter le potentiel de son entreprise 
via son bien-être personnel » qui s’est tenue 
le 23 mars. participation des employés de la 
Fédération à cette activité.

•	le 20 juin, rencontre annuelle avec isabelle 
sauriol, directrice du service de santé 
psychologique de la confédération de l’upa, 
afin de mettre à jour le plan d’action.

•	participation à cinq réunions du conseil 
d’administration de la Table santé et bien-
être des hommes, par normand lemieux, 
vice-président, ainsi qu’à deux comités 
communication de cette table.

•	la fédération régionale et les syndicats locaux 
ont contribué au financement des projets des 
travailleuses de rang de diverses façons :
 - Montant de 4 000 $ remis aux travailleuses 
de rang provenant des profits réalisés dans 
le cadre des portes ouvertes Mangeons local;

 - prêt d’un local à isabelle Talbot, au bureau 
de la fédération régionale de l’upa, au 970, 
avenue larivière, à rouyn-noranda;

 - un montant de 2 500 $, partagé entre 
les syndicats locaux, a été octroyé aux 
travailleuses de rang;

 - un projet a été déposé au Fonds en santé 
psychologique de la confédération afin 
de permettre aux travailleurs de rang de 
briser l’isolement en organisant cinq dîners-
rencontres avec les producteurs. un montant 
de 2 000 $ a été octroyé par le Fonds;

 - afin de supporter les travailleurs de rang, 
un montant de 4 229 $ en temps ressource, 
déplacement et papeterie a permis notre 
participation aux rencontres des différents 
comités. il a également servi aux différents 
suivis ainsi qu’à notre collaboration aux 
différents projets. 
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Collectif en formation agricole (CFA)

•	au total, le cFa a rejoint 509 participants 
pour les formations de courte durée non 
créditées.

•	envoi d’un questionnaire sur les besoins 
de formation à tous les producteurs et 
productrices.

•	promotion des activités de formation par 
cinq infolettres.

•	inscription des dates d’activités de 
formation dans l’agenda des activités à 
venir dans le bulletin « nouvelles fraîches » 
de la fédération régionale de l’upa.

•	présence à la rencontre provinciale des 
répondants en formation agricole, les 17 et 
18 mai dernier.
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Communications et vie syndicale

Accueil des nouveaux producteurs

•	le collectif en formation agricole (cFa) 
a offert 24 thèmes de formation aux 
producteurs et aux productrices agricoles 
de la région.

•	Treize formations étaient déjà organisées 
par d’autres centres d’enseignement et nous 
avons offert des rabais sur ces dernières aux 
participants de l’abitibi-Témiscamingue.

•	un total de 157 heures de formation de 
courte durée non créditée ont été offertes.

•	une moyenne de 18 participants par 
formation a été atteinte.

•	un total de 21 formations se sont données 
en présentiel et huit formations se sont 
données en format virtuel.

•	chaque syndicat local a la responsabilité 
d’accueillir les nouveaux producteurs 
et les nouvelles productrices. les 
« ambassadeurs » sont lucien robert 
(Témiscamingue), Mélanie rivard (abitibi-
ouest et abitibi), Mathieu bérubé et paul 
Tenhave (Vallée-de-l’or), éric grenier et 
Maurice Migneault (rouyn-noranda), ainsi 
que normand lemieux (abitibi).

•	Tous les responsables des accueils ont reçu 
une formation en 2022 ou 2023.

•	en 2022-2023, ce sont 33 nouvelles 
entreprises qui ont été accueillies.

•	Tenue de trois rencontres avec les nouveaux 
producteurs des trois dernières années à 
l’initiative de Mélanie rivard, ambassadrice 
d’accueil, avec la participation du président, 
pascal rheault, et de la directrice régionale 
ou de la directrice adjointe de la Fédération. 
le tout en compagnie du ministère 
de l’agriculture, des pêcheries et de 
l’alimentation du Québec (MapaQ), de la 
Financière agricole du Québec (FadQ) et du 
réseau agriconseils abitibi-Témiscamingue 
(raaT). près d’une cinquantaine de 
producteurs y ont participé.

•	Mise à jour de la pochette d’accueil afin de 
mieux informer les nouveaux producteurs 
des services disponibles dans les 
différentes instances, comme le MapaQ, la 
FadQ ou le raaT.

Environ 50 nouveaux producteurs et productrices 
des trois dernières années ont participé

à une des trois rencontres organisées par l’UPA 
avec le MAPAQ, la FADQ et le RAAT.
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confédération de l’upa. l’objectif de la 
formation était d’explorer les stratégies 
possibles pour maximiser la performance et 
le dynamisme du syndicat.

•	4 octobre : Matinée provinciale en vie 
syndicale, organisée par Zoom, par la 
confédération de l’upa, avec la participation 
des agents syndicaux et des présidents des 
syndicats locaux.

•	participation du responsable de la vie 
syndicale à cinq rencontres provinciales en 
vie syndicale.

•	Tenue de quatre comités en vie syndicale :
 - étude des résolutions en prévision de l’aga 
et du congrès général de l’upa;

 - établissement des critères et choix des fermes 
qui ouvriront leurs portes en 2023 et 2024;

 - co-organisation et tenue de la Tournée 
Mangeons local avec bob le chef dans quatre 
fermes du Témiscamingue, en juillet 2023;

 - étude et analyse des changements 
règlementaires qui seront suggérés aux 
syndicats locaux;

 - établissement d’une stratégie et passage à 
l’action afin d’augmenter le membership à 
l’union. 

Support aux actions des cinq syndicats locaux de la région

•	offre de 728 heures de temps des 
professionnels. par le contrat de service, les 
syndicats locaux ont également utilisé des 
heures facturables pour la comptabilité et le 
secrétariat.

•	une table des présidents des syndicats 
locaux a été tenue en janvier. les présidents 
et les agents syndicaux ont préparé le plan 
d’action annuel de leur syndicat respectif 
en lien avec les suivis à réaliser à la suite de 
leur assemblée générale annuelle et le plan 
d’action en vie syndicale de la Fédération. ils 
ont pu échanger différentes idées en groupe.

•	les syndicats locaux ont recruté six nouveaux 
administrateurs, dont quatre nouvelles 
femmes. seulement huit postes sont vacants, 
sur les 61 postes disponibles dans les syndicats 
locaux, soit un taux d’occupation de 87 %.

•	la totalité des nouveaux élus a été incitée 
à visionner le webinaire sur les rôles et les 
responsabilités des élus, en plus de recevoir 
différents documents d’information.

•	le 21 février 2023, le conseil d’administration 
a participé à la formation « c.a. performant » 
avec Mathieu st-amand de la direction 
des affaires publiques et syndicales, à la 

Information et communications

•	Mise à jour régulière du nouveau site Web de 
la fédération régionale.

•	conférence de presse pour dresser le bilan 
de l’évacuation des animaux pendant les 
feux de forêt en abitibi-ouest, en juin. un 
programme d’aide financière est demandé 
pour les entreprises touchées.

•	publication de dix numéros du bulletin 
« nouvelles fraîches ». en plus d’être 
transmis par la poste, à tous les producteurs 
et productrices de la région, il est aussi 
transmis, par courriel, aux membres du 
syndicat de la relève agricole d’abitibi-
Témiscamingue (sraaT), ainsi qu’à 
plusieurs organismes et ministères.

•	Vente de plusieurs publicités dans le bulletin 
« nouvelles fraîches », ce qui permet de 
réduire les coûts pour les syndicats et la 
fédération régionale.
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La journée Portes ouvertes Mangeons local
 à la Ferme Rose Haven, de Lorrainville, a attiré 

plus de 1 200 personnes de tous les âges.



•	collaboration à la revue l’u de l’union des 
producteurs agricoles en fournissant des textes à 
chaque parution.

•	retour sur la journée portes ouvertes Mangeons 
local à la Ferme rose Haven de lorrainville. plus 
de 1 200 citoyens ont pu visiter les installations. 
Félicitations aux propriétaires, organisateurs et 
bénévoles!

•	pour une quatorzième année consécutive, 
coordination de la chronique agricole sur les 
ondes de cKVM 93,1 la voix du Témiscamingue, 
commanditée par desjardins entreprises. Trente 
chroniques ont été diffusées et rendues disponibles 
sur le site internet de la Fédération, ainsi que sur 
les pages Facebook de la Fédération.

•	présence médiatique constante afin de faire valoir 
les positions ou de présenter les activités de la 
Fédération.

•	rédaction et envoi de six revues de presse aux élus des 
syndicats locaux et spécialisés sur les articles parus 
dans la région en lien avec l’agriculture régionale.

•	le nombre de personnes qui suivent la page 
Facebook de la fédération régionale est passé de 
1 245 personnes à 2 080 depuis un an.

•	alimentation du compte instagram upa_abitibi-
Témiscamingue sur lequel sont partagées des photos 
et des vidéos agricoles de l’abitibi-Témiscamingue.

•	présence du jeu Kasscrout pour les enfants à 
la journée portes ouvertes Mangeons local à la 
Ferme rose Haven et à la journée porte ouverte 
aux Jardins Tomates & camomille.

•	campagne publicitaire pour favoriser l’achat 
local et l’abonnement à des paniers régionaux au 
printemps 2023.

•	campagne de sensibilisation auprès des 
motoneigistes afin qu’ils ne circulent plus sur les 
sentiers de motoneiges.
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1 Bob le Chef visite l’entreprise L’Éden Rouge et reçoit 
les explications de la copropriétaire Anny Roy. 
Photo : Williams Nourry

Les producteurs Audrey Drouin et Mathieu Dumont ont 
travaillé à l’évacuation des troupeaux menacés par les 
feux de forêt. Ils posent en compagnie du président de la 
fédération régionale, Pascal Rheault, lors de la conférence 
de presse dressant le bilan de cette opération.

Les feux de forêt en Abitibi-Ouest ont forcé l’évacuation 
de plus de 1 000 bovins.

Une campagne pour favoriser les marchés de proximité 

s’est déroulée sur les réseaux sociaux au printemps 2023. 
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les sYndicaTs locaux

Abitibi

•	Tenue de sept réunions du conseil 
d’administration.

•	Tenue de l’assemblée générale annuelle, 
le 17 novembre 2022, avec conférence de 
Jean-luc pelletier-deschênes, agronome et 
conseiller, du ministère de l’agriculture, des 
pêcheries et de l’alimentation du Québec, 
sur l’historique et l’état de situation du 
reboisement des friches agricoles.

•	participation au congrès général de l’upa.

•	participation aux rencontres du comité de 
pilotage de travailleur de rang.

•	organisation d’une rencontre pour l’étude 
des résolutions de l’aga des producteurs 
de lait d’abitibi-Témiscamingue.

•	participation aux rencontres du réseau 
agriconseils abitibi-Témiscamingue.

•	participation au comité du plan de 
développement de la zone agricole (pdZa).

•	participation à une rencontre pour le 
projet de ligne d’Hydro-Québec Figuery – 
landrienne.

•	rencontre pour la préparation de la 
mobilisation pour la sensibilisation à 
l’inflation et aux taux d’intérêt.

•	participation aux rencontres pour le projet 
coop.

•	organisation d’une rencontre des membres 
pour une soirée de réflexion sur le projet 
coop.

•	participation au comité de communications 
de la Table de santé et bien-être des 
hommes.

•	participation aux rencontres pour la Table 
intégrée de l’eau et des bassins versants.

•	participation au comité provincial de 
financement moyen-long terme de l’upa.

•	participation à la rencontre annuelle des 
partenaires de la politique bioalimentaire.

•	une commandite a été accordée au Marché 
public d’amos.

•	une aide financière a été accordée au 
syndicat de la relève agricole d’abitibi-
Témiscamingue (sraaT) pour son 
calendrier.

•	participation à la mobilisation « agriculture 
sous pression » pour l’inflation et les taux 
d’intérêt.

•	accueils et retraits des producteurs, 
et application de la nouvelle politique 
d’accueil.

•	participation aux instances, comités et 
activités de la fédération régionale.
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Abitibi-Ouest

•	Tenue de l’assemblée générale annuelle, 
le 10 novembre 2022, au club de golf 
beattie de la sarre. le souper était 
fourni aux membres par le syndicat local. 
une cinquantaine de producteurs et 
productrices y ont participé.

•	Tenue de quatre rencontres du conseil 
d’administration.

•	recrutement d’un nouvel administrateur 
(Vincent chrétien) et d’une nouvelle 
administratrice (Valérie st-amand).

•	reconduction de rémi Morin au poste de 
président.

•	prise de position du c.a. concernant 
l’exploration minière en zone agricole à la 
suite d’une lettre reçue d’un producteur. 
envoi d’une lettre à la compagnie Kenorland 
Minerals faisant état des préoccupations 
de certains producteurs.

•	soutien du syndicat local dans l’opération 
visant à évacuer près de 1 000 vaches 
en raison des feux de forêt qui ont sévi 
en juin, en abitibi-ouest, notamment de 
l’administrateur Mathieu dumont et audrey 
drouin.

•	récolte d’information et soutien à la 
fédération régionale en lien avec la 
sécheresse qui a sévi au printemps 2023.

•	le syndicat local a été finaliste au prix 
environnement Hélène-alarie pour son 
projet pilote de recyclage de plastique 
agricole en région éloignée.

•	création d’un comité du syndicat local 
afin de négocier un article 59 avec la Mrc 
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et la cpTaQ. l’objectif est de déterminer 
des zones peu propices à l’agriculture où il 
serait permis de construire des maisons et 
d’identifier les zones intensives agricoles 
afin de protéger les terres.

•	rencontre avec l’entreprise sonic qui a 
un contrat d’approvisionnement avec 
plusieurs producteurs et productrices. or, 
le prix du diesel coloré est plus élevé que le 
diesel clair, même s’il y a une taxe de moins. 
beaucoup d’information a été donnée aux 
producteurs à ce sujet.

•	rencontre du c.a. avec Mélanie Tremblay, 
directrice générale du centre de prévention 
du suicide d’amos, qui présente la 
campagne attends pas d’en avoir plein ton 
casque, qui vise à prévenir et améliorer la 
santé psychologique.

•	appui au projet de travailleuses de rang en 
abitibi.

•	participation à la mobilisation « agriculture 
sous pression » pour l’inflation et les taux 
d’intérêt.

•	accueils et retraits des producteurs, 
et application de la nouvelle politique 
d’accueil.

•	participation aux instances, comités et 
activités de la fédération régionale.

La copropriétaire de l’entreprise Les Viandes 
à Côté du Bordeleau, Laurie Côté-Sarrazin, 
sert un membre du Syndicat local de l’UPA 
d’Abitibi-Ouest lors de l’assemblée générale 
annuelle de novembre 2022.

1

1



Rouyn-Noranda

•	Tenue de l’assemblée générale annuelle 
et du rassemblement des membres, le 
21 novembre 2022, à rouyn-noranda, selon 
une formule de vins et fromages. présence 
du président, de neuf membres et de huit 
invités.

•	Tenue de quatre rencontres du conseil 
d’administration.

•	Tenue d’une activité sociale de quilles et 
laser tag, le 15 avril, avec la participation de 
34 adultes et 10 enfants. la travailleuse de 
rang était également présente à l’activité.

•	entretien des cours d’eau en milieu 
agricole : de nombreuses représentations 
ont été réalisées auprès de la Ville de 
rouyn-noranda.

•	représentations au comité consultatif 
agricole et au comité du pdZa.

•	suivis des démarches effectuées par la 
Ville/Mrc de rouyn-noranda concernant 
le plan régional des milieux humides et 
hydriques (prMHH) : le syndicat a organisé 
une rencontre avec des représentants de la 
Ville de rouyn-noranda et 25 agriculteurs 
et agricultrices y ont assisté.

•	étude des règlements municipaux : une 
rencontre tenue en 2022 avec la Ville de 
rouyn-noranda a permis un changement 
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de règlement facilitant les kiosques 
temporaires de vente. 

•	un comité d’étude des règlements 
municipaux est nommé. il est composé de 
Marie lacombe, éric grenier, daniel coutu 
et Kamylle béchard-plourde.

•	gestion des déchets plastiques : un comité 
a été créé et est composé de geneviève 
Migneault, éric Migneault et éric grenier.

•	entente d’achat collectif de produits 
pétroliers : un comité de travail est formé 
de daniel coutu, éric grenier et gilles 
paquin. une rencontre s’est tenue entre 
sonic et daniel coutu considérant la fin 
de la première entente de trois ans, en mai 
2023. un questionnaire a été envoyé aux 
producteurs agricoles et forestiers. une 
nouvelle entente est conclue avec sonic 
pour le diesel coloré, le diesel clair, l’essence 
et d’autres produits.

•	participation à la mobilisation « agriculture 
sous pression » pour l’inflation et les taux 
d’intérêt.

•	accueils et retraits des producteurs, 
et application de la nouvelle politique 
d’accueil.

•	participation aux instances, comités et 
activités de la fédération régionale.
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Rencontre sur les milieux humides et hydriques 
avec la Ville de Rouyn-Noranda.

Éric Grenier et Gabrielle Paquette, président et 

agente syndicale, à l’assemblée générale annuelle.
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Témiscamingue

•	Tenue de l’assemblée générale annuelle, le 
9 novembre 2022, au centre communautaire 
de saint-bruno-de-guigues.

•	nomination officielle de Wallace Metcalfe à titre 
de président du syndicat local, lors de l’aga.

•	Tenue de quatre rencontres du conseil 
d’administration.

•	création d’un comité et organisation des 
portes ouvertes Mangeons local qui se sont 
tenues le 11 septembre 2022, à la Ferme rose 
Haven, de lorrainville.

•	rencontre du c.a. avec carole lafrenière, 
de l’uQaT, qui explique les projets de 
recherche en cours à l’unité de recherche 
et de développement en agroalimentaire en 
abitibi-Témiscamingue (urdaaT), à notre-
dame-du-nord.

•	décision de financer les projets de recherche 
au niveau du grain biologique et du bœuf 
durable qui se déroulent à l’urdaaT, à notre-
dame-du-nord.

•	adoption d’une résolution d’urgence 
concernant la hausse des taux d’intérêt et 
l’inflation, qui a cheminé et a été adoptée au 
congrès de l’upa, à Québec.

•	Tenue de la 33e édition du Vins et fromages, 
au profit du syndicat local, qui a eu lieu le 
22 avril, à guérin. plus de 14 000 $ ont ainsi 
été amassés pour la défense des intérêts des 
producteurs et productrices.

•	rencontre du c.a. avec le premier vice-
président général de la confédération de 
l’upa, paul doyon, au sujet du manque de 
vétérinaires pour animaux de ferme, au 
Témiscamingue.

•	commandite du syndicat local au 
programme de bourses du centre Frère-
Moffet de Ville-Marie.

•	commandite pour le calendrier de la relève 
agricole.

•	participation à la mobilisation « agriculture 
sous pression » pour l’inflation et les taux 
d’intérêt.

•	accueils et retraits des producteurs, et 
application de la nouvelle politique d’accueil.

•	participation aux instances, comités et 
activités de la fédération régionale.

Vallée-de-l’Or

•	Tenue de l’assemblée générale annuelle avec souper pour les membres.

•	Tenue de quatre réunions du conseil d’administration en présentiel et une par Zoom.

•	participation au comité de mise en œuvre du plan de développement de la zone agricole de la Mrc 
de la Vallée-de-l’or.

•	siège au comité consultatif agricole de la Mrc de la Vallée-de-l’or.

•	Tenue d’une activité sociale pour tous les membres du secteur.

•	rencontre avec la mairesse de Val-d’or et la Mrc de la Vallée-de-l’or.

•	contribution financière au sraaT pour son calendrier.

•	participation financière au Marché public de la Vallée-de-l’or.

•	rencontre avec les candidats des élections provinciales.

•	participation à la mobilisation « agriculture sous pression » pour l’inflation et les taux d’intérêt.

•	accueils et retraits des producteurs, et application de la nouvelle politique d’accueil.

•	participation aux instances, comités et activités de la fédération régionale.
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La 33e édition du Vins et fromages s’est tenue 

le 22 avril 2023, à Guérin.
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les sYndicaTs spécialisés
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Agricultrices

•	nomination de la productrice agricole, 
christine duchesne-Mercier, de rouyn-
noranda, au gala agricultrices du Québec, 
en octobre 2022.

•	le comité des agricultrices de la région 
espère obtenir assez de membres pour 
devenir un syndicat à part entière.

•	rencontre sociale des agricultrices à la 
Ferme la poul-a-ries, en octobre, afin 
d’amasser des fonds.

•	participation aux instances, comités et 
activités de la fédération régionale.

Bois

l’année 2022 a été frappée par un 
ralentissement des marchés. les prix du 
bois sont revenus à des niveaux d’avant la 
pandémie. Malheureusement, l’inflation, le 
prix du carburant et les prix plus bas offerts 
aux producteurs ont affecté la mise en 
marché du bois en forêt privée. 

•	la valeur des ventes a diminué à 
39,74 millions $ après un record établi de 
42,26 millions $ en 2021. 

•	le syndicat des producteurs de bois 
d’abitibi-Témiscamingue a mis en marché 
484 549 tonnes métriques vertes (tmv) de 
bois pour les usines de la région. 

•	pour la répartition des essences, 154 515 tmv 
de résineux et 216 674 tmv de feuillus ont été 
récoltés. pour les lots intramunicipaux, ce 
sont 66 908 tmv de résineux et 46 452 tmv 
de feuillus. 

•	un total de 213 producteurs et de 
366 propriétaires ont mis du bois en marché 
à travers la région.

•	les prix aux producteurs ont diminué de 
5$/tmv pour le résineux, pendant la période 
d’été. les prix pour la période d’hiver ont 
augmenté de 3$/tmv. pour le feuillu, il s’agit 
d’une diminution de 2 $/tmv pour l’année. 

•	la tordeuse des bourgeons de l’épinette 
(Tbe) a progressé considérablement cette 
année en abitibi-Témiscamingue. la société 
de protection des forêts contre les insectes 
et maladies (sopFiM) devait arroser plus 
de 700 hectares de forêt privée cet été. 
Malheureusement, les feux de forêt en juin 
ont forcé la sopFiM à annuler le programme 
d’arrosage pour l’abitibi-Témiscamingue.

La représentante des agricultrices de 
l’Abitibi-Témiscamingue, Mélanie Rivard, avec
 la candidate au Gala Agricultrices du Québec, 

Christine Duchesne-Mercier, lors du gala à Saguenay, 
en octobre 2022.
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Bovins

•	Tenue de trois réunions du conseil 
d’administration en présentiel et trois 
réunions par Zoom.

•	Tenue de l’assemblée générale annuelle, en 
février 2023, lors de laquelle une conférence 
de Jean-sébastien gascon, de bœuf 
Québec, a été présentée. adoption de deux 
résolutions demandant aux producteurs 
de bovins du Québec (pbQ) d’adresser 
une demande au gouvernement fédéral 
de reporter le remboursement du compte 
d’urgence pour les entreprises canadiennes, 
ainsi qu’une demande pour augmenter la 
prime de Vbp+.

•	Journée porte ouverte à la ferme de Vincent 
boisvert, en avril 2023. les conférenciers 
étaient gauthier debuysscher, du groupe 
conseil agricole abitibi, Yannick sauvé, des 
pbQ, et le président du spbaT, Vincent 
boisvert.

•	réception d’un deuxième prix 
reconnaissance pour le projet relève du 
spbaT : le prix solidarité de l’union des 
producteurs agricoles.

•	organisation de la tournée du président des 
pbQ, le 17 novembre 2022 : visite de la ferme 
de Yann aumond et soirée d’information par 
le président et le directeur général des pbQ.

•	organisation du conseil d’administration 
des pbQ, tenu en région, les 27 et 28 juillet 
2023.

•	participation du président régional aux 
réunions du conseil d’administration des 
pbQ.

•	participation des représentants des comités 
de mise en marché des veaux d’embouche, 
des bouvillons d’abattage, et des bovins 
de réforme et veaux laitiers aux rencontres 
provinciales.

•	participation aux instances, comités et 
activités de la fédération régionale.
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Grains

•	Tenue de quatre réunions du conseil 
d’administration.

•	Tenue de l’assemblée générale annuelle en 
formule mixte à la sarre, en février 2023, en 
présence du président provincial, christian 
overbeek.

•	rencontre avec audrey lebrun, de 
coordination services-conseils, et carolyne 
bouffard, du MapaQ régional, afin de 
discuter du plan d’agriculture durable.

•	participation et financement de la Journée 
portes ouvertes chez grains nord-ouest 
ainsi qu’au centre de recherche de l’uQaT, 
au Témiscamingue.

•	adoption d’une résolution à l’aga 
concernant la gestion des cours d’eau et 
rencontre à ce sujet avec les Mrc de la 
région.

•	nomination de l’administrateur daniel coutu 
au conseil d’administration du syndicat 
des producteurs de grains biologiques du 
Québec.

•	demande à la Financière agricole du 
Québec afin de mettre en place un 
programme de compensations pour le 
transport du grain.

Le président des Producteurs de grains
du Québec, Christian Overbeek, lors de l’AGA 

régionale en février 2023.

•	commandite de 900 $ versée à la Journée 
grandes cultures.

•	participation aux instances, comités et 
activités de la fédération régionale.
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Lait

•	Huit rencontres du conseil d’administration 
ont été réalisées au cours de la période.

•	réalisation de la tournée d’information et 
de consultation.

•	implication dans l’organisation de la 
Journée laitière.

•	évaluation régionale des services Valacta-
lactanet.

•	support et suivi du programme de 
compensations fédéral en vertu des accords.

•	rencontre des députés sur l’actualité laitière.

•	participation au dossier de l’inflation 
« agriculture sous pression ».

•	suivi sur l’application d’une réserve de 
quota spécialement dédiée aux acheteurs 
de quota de l’abitibi-Témiscamingue.

•	Hommage et remise de certificats 
« lait’xcellent » aux entreprises laitières 
de la région pour la qualité de leur lait, 
ainsi qu’une remise de mentions spéciales, 
commanditée par lactalis, pour les efforts 
concernant l’amélioration des résultats de 
cellules somatiques du lait à la ferme.

•	promotion des produits laitiers et 
commandites d’activités sportives, 
caritatives et éducationnelles.

•	remise de bourse aux jeunes ruraux pour 
les concours de jugement d’animaux lors 
des expositions d’animaux.

•	support aux banques alimentaires.

•	suivi des résolutions régionales adoptées à 
l’aga.

•	préparation de la planification stratégique 
en tenant compte du développement 
durable et de la carboneutralité.

•	implication et suivi aux audiences de la 
régie des marchés agricoles et alimentaires 
du Québec.

•	poursuite des efforts pour solutionner la 
problématique des résultats manquants 
des échantillons pour les entreprises de la 
région, et de leur impact sur la gestion et le 
revenu des entreprises laitières.

•	étude des priorités régionales pour le 
développement du secteur de la production 
laitière.

•	participation à la planification stratégique 
du secteur laitier.

•	implication et suivi dans le dossier du 
développement durable.

•	consultation sur le prochain code de 
pratiques des bovins laitiers.

•	implication pour le maintien des services 
vétérinaires sur l’ensemble du territoire.

•	support financier au sraaT pour son 
calendrier.

•	dossier à l’étude sur l’allègement 
administratif.

•	préparation et organisation d’un événement 
« reconnaissance » pour le départ d’un 
président.

•	participation aux instances, comités et 
activités de la fédération régionale.
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Relève agricole

•	Tenue de neuf réunions du conseil d’administration.

•	Tenue de l’assemblée générale annuelle.

•	participation au 41e congrès annuel de la Fédération de la relève agricole du Québec (FraQ).

•	participation à la journée relève du 30 avril 2023.

•	participation aux réunions du conseil d’administration de la FraQ.

•	participation au collectif en formation agricole de l’abitibi-Témiscamingue (cFa).

•	participation aux conseils d’administration des syndicats locaux de l’upa.

•	Maintien du rabais de 50 % aux membres sur leur coût d’inscription pour la majorité des 
formations mises en place par le cFa.

•	calendrier de la relève 2023.

•	participation aux instances, comités et activités de la fédération régionale de l’upa.
 

La réalisation de certaines activités est possible grâce à la participation 
financière du MAPAQ et de généreux commanditaires. 



le suiVi aux résoluTions

Voici les suivis aux résolutions adoptées à l’assemblée 
générale annuelle d’octobre 2021 et celle de 2022. 
les résolutions adoptées sont en cours pendant deux 
années consécutives.

1. IMPACT DU MANQUE D’ENTRETIEN DES 
INFRASTRUCTURES DU MINISTèRE DES 
TRANSPORTS DU QUÉBEC (MTQ)

2. REDEVANCES POUR LES ENTREPRISES AGRICOLES 
QUI AMÉLIORENT L’ENVIRONNEMENT ET CAPTENT 
DU CARBONE

3. ABATTAGE

4. SOUTIEN à LA REMISE EN CULTURE DE TERRES 
AGRICOLES EN FRIChE

5. PROGRAMMES DU MINISTèRE DE L’AGRICULTURE, 
DES PêChERIES ET DE L’ALIMENTATION DU QUÉBEC

6. FINANCEMENT PAR LA FINANCIèRE AGRICOLE DU 
QUÉBEC (FADQ)

7. BILAN PhOSPhORE

8. RELATIONS D’AFFAIRES DANS LA FILIèRE 
AGROALIMENTAIRE

9. GEL TARDIF ET ASREC FOIN

10. FAVORISER L’AChAT LOCAL ET LA SÉCURITÉ 
ALIMENTAIRE DES QUÉBÉCOIS

11. RÉSOLUTION EXTRAORDINAIRE DE 2022 : 
AUGMENTER LA PRESSION SUR LES 
GOUVERNEMENTS EN LIEN AVEC LA hAUSSE DU 
COÛT DES INTRANTS ET DES TAUX D’INTÉRêT

29
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1) IMPACT DU MANQUE D’ENTRETIEN DES INFRASTRUCTURES DU MINISTèRE DES 
    TRANSPORTS DU QUÉBEC (MTQ)

PROVINCIAL

•	les demandes de la résolution régionale ont été reprises presque intégralement par le congrès général.

•	Transmission de la résolution au ministre des Transports, François bonnardel. 

•	la gestion du budget des travaux de réfection et l’établissement des priorités d’intervention relèvent 
de la responsabilité des directions régionales du MTQ. en conséquence, les fédérations régionales de 
l’upa sont invitées à communiquer avec leur direction respective du MTQ pour discuter des enjeux et 
du calendrier de réalisation des travaux.

2) REDEVANCES POUR LES ENTREPRISES AGRICOLES QUI AMÉLIORENT L’ENVIRONNEMENT ET 
    CAPTENT DU CARBONE

PROVINCIAL

•	annonce, le 8 février 2022, par le ministre de 
l’agriculture, andré lamontagne, de la mesure 
phare du plan d’agriculture durable qui consiste à 
rétribuer des pratiques agroenvironnementales 
(initiative ministérielle de rétribution des 
pratiques agroenvironnementales ou iMpra). 

•	le 24 mars 2022, la Financière agricole 
du Québec (FadQ) a procédé au premier 
versement de près de 20 M$ à 1 767 entreprises 
agricoles qui se sont inscrites à la rétribution 
des pratiques agroenvironnementales. 

•	annonce, dans le budget 2022 du gouvernement 
du Québec, d’une somme additionnelle de 
29 M$ accordée à l’iMpra. 

•	Transmission d’une lettre au ministre 
de l’agriculture, andré lamontagne, le 
30 juin 2022, demandant notamment de dédier 
minimalement 100 M$ annuellement à l’iMpra 
afin d’appuyer un maximum de pratiques et 
d’entreprises. 

•	le 13 octobre 2022, annonce d’un financement 
d’agriculture et agroalimentaire canada (aac) 
pour la mise en oeuvre du troisième volet 
du projet agrisolutions climat destiné à la 
réalisation de diagnostics de lutte contre les 
changements climatiques à la ferme. 

•	le 16 février 2023, intervention au comité 
sénatorial permanent de l’agriculture et des 
forêts, lors de l’étude sur l’état de la santé 
des sols au canada, en rappelant que les 
gouvernements ont un rôle important à jouer 
en accompagnant les producteurs en matière 
d’agroenvironnement. 

•	Transmission d’un mémoire, en mars 2023, dans 
le cadre de la consultation publique d’aac 
relative à la stratégie pour une agriculture 
durable (sad).

•	le 10 juillet 2023, annonce de deux nouveaux 
laboratoires vivants, soit des projets de 
recherche en agroenvironnement impliquant 
à la fois des scientifiques et des producteurs 
agricoles, visant à tester diverses pratiques 
permettant la séquestration de carbone et la 
réduction des émissions de gaz à effet de serre.

l’upa a mis en place la Table pour le développement 
des marchés de proximité en 2019 sur laquelle 
siègent plusieurs associations et affiliés de l’union, 
dont un représentant de notre région. cette table 
est un lieu d’échanges dont le mandat est de 
réfléchir sur les perspectives de développement 
des marchés de proximité. depuis 2019, elle a tenu 
en moyenne quatre rencontres par année.

RÉGIONAL

•	envoi d’un document au MTQ régional qui 
décrit les impacts des ponts en limitation sur 
les entreprises agricoles.

•	suivi d’une offre de service pour évaluer les 
pertes subies par une entreprise agricole.

•	suivi ponctuel avec le MTQ régional lorsque des 
ponts causent des inquiétudes.

•	dans le cadre de la campagne électorale 
provinciale, demande d’accroître les ressources 
humaines et financières du MTQ, en région, afin 
d’accélérer les travaux de mise à niveau.
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3) ABATTAGE

RÉGIONAL

•	le 4 avril 2022, la Journée d’étude sur les dossiers d’actualité portait sur les services d’abattage en 
région. les membres du conseil d’administration de la Fédération et du syndicat des producteurs de 
bovins d’abitibi-Témiscamingue, en plus d’un invité des producteurs de lait d’abitibi-Témiscamingue, 
étaient présents. les objectifs de la journée étaient d’effectuer un tour d’horizon sur les projets 
d’abattage en région, obtenir un partage d’information uniforme, et que notre président soit à l’aise de 
porter notre position devant les médias ou autres.

•	entente bioalimentaire – dossier des viandes : dans le cadre de l’entente sectorielle de développement 
du secteur bioalimentaire de l’abitibi-Témiscamingue (esdbaT) – 2022-2025, participation à une 
rencontre, le 11 juillet 2023, afin de discuter de l’action de « développer la production animale pour 
valoriser ce secteur d’activité et soutenir davantage la mise en marché de la viande (production, 
abattage, commercialisation). » l’objectif était, entre autres, d’échanger sur les attentes des producteurs 
de production animale.

PROVINCIAL

•	en février 2022, envoi d’une correspondance et de la résolution au ministre de l’agriculture du Québec, 
à la ministre d’agriculture et agroalimentaire canada, à l’agence canadienne d’inspection des aliments 
et aux députés du parti libéral du canada.

•	suivi avec les conseillers en transformation alimentaire, secteur viandes, au MapaQ, des avancées du 
groupe de travail MapaQ-oMVQ sur la délégation d’actes vétérinaires et la téléinspection ainsi que la 
révision de la loi sur les aliments et drogues.

•	réalisation d’un sondage sur les irritants en lien avec l’abattage, auprès des exploitants d’abattoirs et 
des groupes spécialisés, et présentation des résultats au MapaQ.

•	automne 2022 et printemps 2023 : rencontres et retour d’expériences de porteurs de projets innovants 
dans l’abattage au Québec et en France dans le cadre du groupe de travail sur l’abattage dans un 
contexte de mise en marché de proximité.

•	Vigie et points réguliers sur le dossier d’abattage lors de rencontres de la Table pour le développement 
des marchés de proximité et mise à jour des données statistiques sur l’abattage.

•	présentation de données à la Fédération de l’upa d’abitibi-Témiscamingue (avril 2022), à la Fédération 
de l’upa de la Mauricie (janvier 2022) et à la Fédération de l’upa de la gaspésie – les Îles (octobre 
2021).

•	participation au comité de pilotage pour le projet d’abattage mobile dans les régions du bas-saint-
laurent et de la chaudière-appalaches.

•	Mise en place du projet pilote d’abattage de poulets à la ferme par le MapaQ. résultat du projet en 
attente.

•	en janvier 2023, envoi d’une correspondance à M. lamontagne pour rappeler l’importance d’agir 
rapidement dans le dossier de l’abattage et de partager avec la fédération régionale un plan d’action 
avec un échéancier.

•	création d’un canal d’échanges sur le dossier entre responsables régionaux et la direction recherches 
et politiques agricoles de l’upa, afin de connaître les enjeux et les actions entreprises.

•	présentation du programme de proximité des éleveurs de volailles du Québec au petit abattoir, pour 
développer la vente des poulets abattus à forfait, et mise en contact des deux organismes.

•	en juin 2023, rencontre avec le MapaQ pour le suivi des demandes réalisées dans le cadre de la 

correspondance avec le ministre de l’agriculture.
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UPA ABITIBI-TÉMISCAMINGUE

4) SOUTIEN à LA REMISE EN CULTURE DE TERRES AGRICOLES EN FRIChE

PROVINCIAL

•	résolution transférée à la Table de travail sur la fiscalité municipale agricole, l’aménagement du territoire 
et le développement régional pour analyse et recommandations, qui a étudié la résolution, le 23 juin 2022. 

•	un programme de remise en culture des terres dévalorisées a été mis en place dans la Mrc 
de Témiscouata. des programmes similaires sont déjà en place, notamment les communautés 
métropolitaines de Montréal et de Québec. cette approche locale pourrait répondre à la demande 
formulée dans la résolution qui demandait un programme provincial.

•	en ce qui concerne la demande relative à la taxation foncière, un suivi a été réalisé auprès du ministère 
des affaires municipales et de l’Habitation (MaMH) afin de valider les possibilités d’atteindre cet 
objectif, en fonction de la loi en vigueur.

RÉGIONAL

2021-2022

•	 10 janvier : rencontre de suivi du protocole 
d’entente sur le reboisement des terres agricoles 
avec le MapaQ et l’agence régionale de mise en 
valeur des forêts privées de l’abitibi.

•	8 février : rencontre sur le reboisement avec le 
MapaQ et l’agence.

•	29 mars : rencontre sur le reboisement portant 
sur l’échange d’information organisée par le 
MapaQ régional avec l’upa, le ministère des 
Forêts, de la Faune et des parcs et l’agence. 

•	3 juin : rencontre sur le projet raMo, une 
entreprise qui souhaite cultiver des boutures de 
saules, organisée par sébastien lemire, député 
d’abitibi-Témiscamingue.

•	 14 juin : rencontre de sébastien lemire, député 
d’abitibi-Témiscamingue, par des représentants 
de la fédération régionale, où nous avons discuté 
du reboisement des terres agricoles en friche et 
de pistes de solutions afin de les protéger.

2022-2023

•	participation au comité de suivi de l’entente sur le 
reboisement avec le MapaQ, l’agence, le syndicat 
des producteurs de bois d’abitibi-Témiscamingue, 
les groupements forestiers et le ministère des 
ressources naturelles et des Forêts.

•	dans le bilan de l’entente, présenté le 16 mai 
2023, pour la saison 2022, il y a une diminution 
des superficies reboisées sur les terrains qui 
nécessitent des demandes selon l’entente 
agence-MapaQ (173 ha vs 257 ha). les terrains 
à l’extérieur de la zone agricole ont connu une 
augmentation significative en 2022 (17 %) en 
comparaison de la saison 2021 (9 %), s’approchant 
ainsi de leur représentativité à l’échelle du 
territoire de l’agence (21 %).

•	lors de la campagne électorale provinciale, les 
candidats de la région ont été sensibilisés à 
l’importance de conserver notre garde-manger 
pour les générations futures, et à assurer la 
protection de nos terres en friche.

5) PROGRAMMES DU MINISTèRE DE L’AGRICULTURE, DES PêChERIES 
     ET DE L’ALIMENTATION DU QUÉBEC 

RÉGIONAL

2021-2022

•	deux rencontres du comité régional des 
programmes et du financement se sont tenues 
avec des représentants de l’upa-FadQ-MapaQ 
et des préfets. son mandat est d’examiner les 
programmes et les leviers financiers existants.

•	un bilan des travaux du comité a été présenté lors 
des assemblées générales annuelles des syndicats 
locaux.

•	le comité a adressé 35 demandes de bonification 
aux programmes du MapaQ et quatre demandes 
de nouveaux programmes. 

2022-2023

•	participation de la directrice régionale de 
la Fédération au comité régional des pdZa 
et au comité de pilotage de concertation 
bioalimentaire, deux comités sous la coordination 
de la direction régionale du MapaQ.

•	demande dans le cadre de la campagne électorale 
d’augmenter le budget du MapaQ de 500 M$ 
pour permettre de bonifier les programmes 
de soutien du revenu afin qu’ils répondent aux 
besoins des régions.
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5) PROGRAMMES DU MINISTèRE DE L’AGRICULTURE, DES PêChERIES 
     ET DE L’ALIMENTATION DU QUÉBEC 

6) FINANCEMENT PAR LA FINANCIèRE AGRICOLE DU QUÉBEC (FADQ)

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 2023

7) BILAN PhOSPhORE

 
PROVINCIAL

•	Transférée à la Table de travail sur l’agroenvironnement et l’atténuation des ges à laquelle siège notre 
président, pour analyse et recommandations.

•	Fait partie des demandes du plan vert agricole d’adapter la règlementation.

RÉGIONAL

2021-2022

•	deux rencontres du comité régional des 
programmes et du financement se sont tenues 
avec des représentants de l’upa-FadQ-MapaQ 
et des préfets. son mandat est d’examiner les 
programmes et les leviers financiers existants :
 - un bilan des travaux du comité a été présenté 
dans les assemblées générales annuelles des 
syndicats locaux;

 - le comité a adressé des demandes de 
bonification à la FadQ selon cinq grands axes : 
traitement et délai d’analyse des dossiers, 
la relève agricole, la prise de risques et de 
garantie, le capital patient et l’expertise des 
conseillers. 

•	demande, dans le cadre de la campagne 
électorale provinciale, de bonifier le programme 

de protection de la FadQ sur les taux d’intérêt 
afin de limiter les impacts de la hausse des taux 
et d’offrir du capital patient, sur 40 ans, à faible 
taux.

•	le 12 avril, une rencontre du comité des priorités 
de la Fédération s’est tenue avec Marc dickey, 
directeur territorial, et Virginie simard, nouvelle 
vice-présidente à la clientèle, de la FadQ. ils 
ont présenté leur vision du service à la clientèle, 
les défis de la transformation numérique et les 
impacts sur la modernisation des programmes.

•	par sa participation à la Table provinciale en 
financement FadQ-upa, le vice-président, 
normand lemieux, peut suivre la mise en œuvre 
du plan d’action provincial de la FadQ qui 
répondrait à plusieurs de nos demandes.
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PROVINCIAL

•	les demandes de la résolution régionale ont été 
reprises presque intégralement par le congrès 
général.

•	envoi de la résolution au ministre de l’agriculture 
et au président-directeur général de la FadQ en 
février 2022.

•	Traitement de la résolution à la Table sur la 
sécurité du revenu de mai 2022.

•	ces demandes font partie intégrante des travaux 
de la Table de travail sur le financement FadQ-
upa.

•	 inclusion des demandes concernant agri-
Québec dans les consultations prébudgétaires 
provinciales (février 2022 et février 2023). 

•	Travaux de la Table de travail sur la sécurité du 
revenu afin de documenter les effets de la limite 
d’intervention au programme agri-Québec plus.

PROVINCIAL

•	notre résolution a passablement été dénaturée 
au congrès général.

•	envoi de la résolution au MapaQ et au MaMH en 
février dernier. 

•	Traitement de la résolution à la Table sur la 
sécurité du revenu, en mai 2022.

•	demande dans le cadre de la campagne 
électorale provinciale d’actualiser et d’indexer les 
programmes de gestion des risques de l’entreprise 
(gre) et les adapter aux réalités des petites, 
moyennes et grandes entreprises de tous les 
secteurs de production et de toutes les régions, 
plus particulièrement celles situées en périphérie.



9) GEL TARDIF ET ASREC FOIN

RÉGIONAL

Station météo : 

•	le 23 août 2021, nous avons eu la confirmation 
qu’il y aura ajout de deux stations météo, en 
région, pour l’année 2022. un ajout se fera dans 
le secteur de chazel afin de mieux couvrir les 
conditions météo de ce secteur. un deuxième 
ajout se fera pour le secteur de saint-bruno-
de-guigues afin de bien couvrir les conditions 
particulières de proximité du lac Témiscamingue.

Saison 2021-2022 :

•	un gel historique, suivi par une longue 
sécheresse à la fin mai et en juin, a affecté la 
culture fourragère, dont les rendements ont été 
réduits.

•	26 août : conseil d’administration de la 
Fédération avec la participation de Martin 
caron, premier vice-président de l’upa, et Marc 
dickey, directeur territorial de la FadQ, afin 
de discuter du gel printanier et de l’assurance 
récolte.

•	novembre 2021 : préparation d’un questionnaire 
qui a été envoyé aux fermes de la région pour 
documenter la situation afin de comparer les 
pertes réelles en production fourragère avec 
ce qui a été indemnisé par la FadQ. constat 
des pertes : les pertes de rendement mesurées 
étaient de 0 à 30 % supérieures à celles 
indemnisées par la FadQ, selon les zones.

•	3 novembre : le syndicat local de l’upa d’abitibi-
ouest organise une soirée-conférence pour ses 
membres avec Marc dickey.

•	 19 janvier : envoi à la FadQ des résultats du 
questionnaire sur les impacts du gel et de la 
sécheresse.

•	27 janvier : conseil d’administration virtuel de 
la Fédération, suivi de l’assurance récolte avec 
Marc dickey, pour réaliser un suivi de la situation 
et présenter les résultats du questionnaire.

•	28 mars : conseil d’administration virtuel de 
la fédération régionale de l’upa. Marc dickey, 
directeur territorial de la FadQ, nous présente 
les conclusions de l’analyse de la FadQ : le 
programme d’assurance récolte permet, sous 
certaines conditions, d’appliquer une autre 
méthode de calcul de la perte lorsqu’une situation 
climatique exceptionnelle non entièrement 
traduite par les grilles d’indemnisation survient. 
or, deux des quatre conditions minimalement 
exigées par le gouvernement fédéral ne sont pas 
rencontrées.

•	5 avril : rencontre de représentants du syndicat 
local de l’upa d’abitibi-ouest et de la fédération 
régionale, avec la députée d’abitibi-ouest, 
suzanne blais.

•	début mai : envoi d’un document résumé de la 
situation à la députée suzanne blais.

•	de décembre à juin : participation de pascal 
rheault, président, à six réunions du comité 
provincial de travail asrec foin FadQ-upa. il 
a pu faire valoir les pertes cumulées à la suite 
du gel tardif et de la sécheresse, et demander 
le déclenchement d’une mesure exceptionnelle. 
également, il a demandé que le gel tardif soit un 
risque couvert.

Saison 2022-2023 :

•	saison marquée par une sécheresse historique. 
le bilan des actions est détaillé dans la section 
direction régionale et représentations.

UPA ABITIBI-TÉMISCAMINGUE

8) RELATIONS D’AFFAIRES DANS LA FILIèRE AGROALIMENTAIRE

PROVINCIAL

•	les demandes de la résolution régionale ont été reprises presque intégralement par le congrès général.

•	en février 2022, envoi d’une correspondance avec la résolution au premier ministre du Québec, aux 
ministres provinciaux de l’agriculture et à la ministre d’agriculture et agroalimentaire canada.

•	Formation d’un comité directeur de dix associations représentant l’industrie, dont un membre de 
l’upa, avec une fréquence élevée de rencontres.

•	Formation d’un groupe de travail représentant les dix associations pour la réflexion et l’élaboration du 
code de conduite avec une fréquence élevée de rencontres.

•	Formation d’un comité de suivi upa-Fca-pFlc (les producteurs de fruits et légumes du canada) 
avec plusieurs suivis et une fréquence élevée de rencontres. une employée de l’union y siège.

•	élaboration d’une ébauche d’un code de conduite en vue de son adoption par l’industrie.

34



10) FAVORISER L’AChAT LOCAL ET LA SÉCURITÉ ALIMENTAIRE DES QUÉBÉCOIS

RÉGIONAL

•	le syndicat local de l’upa d’abitibi-ouest a tenu une rencontre avec émilise lessard-Therrien afin de 
partager l’idée d’élaborer et de mettre en œuvre un système de carte « achetons québécois ».

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 2023

11) RÉSOLUTION EXTRAORDINAIRE DE 2022 : AUGMENTER LA PRESSION SUR LES   
      GOUVERNEMENTS EN LIEN AVEC LA hAUSSE DU COÛT DES INTRANTS ET DES TAUX D’INTÉRêT

RÉGIONAL

•	les actions en lien avec la résolution sont détaillées dans la section direction régionale et représentations.

PROVINCIAL

•	les résolutions adoptées en 2022 ont été envoyées, le 31 janvier 2023, aux ministres provinciaux 
du ministère de l’économie, de l’innovation et de l’énergie, du MapaQ, du MaMH et du ministère 
de l’environnement, de la lutte contre les changements climatiques, de la Faune et des parcs, ainsi 
qu’aux ministres fédéraux du ministère de l’environnement et du changement climatique du canada, 
d’agriculture et agroalimentaire canada et du ministère des Finances du canada.

•	Mise en oeuvre de l’opération inflation, incluant la réalisation d’un sondage auprès de 3 675 producteurs 
et productrices, une conférence de presse et diverses interventions auprès des médias.

9) GEL TARDIF ET ASREC FOIN

PROVINCIAL

•	les demandes de la résolution régionale ont été 
reprises en grande partie par le congrès général.

•	envoi de la résolution au président-directeur 
général de la FadQ, en février 2022.

•	Traitement de la résolution à la Table sur la 
sécurité du revenu, en mai 2022.

•	la majorité des demandes est traitée par le 
comité de travail FadQ-upa sur la révision 
des grilles de pertes pour la couverture foin à 
l’assurance récolte.

•	Mise à jour graduelle des grilles de pertes par 
la FadQ, pour les saisons 2023 et 2024.

•	l’union estime que la FadQ doit mettre l’accent 
sur les visites terrain pour bien identifier les 

pertes non couvertes, ou mal couvertes, par les 
grilles (ex. : gel printanier, grêle, etc.).

•	parmi les changements retenus, la FadQ 
confirme qu’avec la révision de la protection 
foin, qui entrera en vigueur en 2024, il y aura 
ajout du « manque de chaleur » dans les risques 
couverts. ainsi, le gel printanier sera couvert à 
partir de 2024. 

•	de plus, à la suite des demandes répétées du 
comité asrec foin provincial, trois dates de 
début de saison seront dorénavant reconnues 
au Québec, soit le 30 avril, 5 mai et 10 mai. la 
date sera reportée au 5 mai pour trois stations 
au Témiscamingue et les autres stations de la 
région seront reportées au 10 mai. 

PROVINCIAL

•	la résolution a été transférée au conseil exécutif 
pour suivi. 

•	la résolution a été étudiée par les instances 
avec une analyse ayant trait aux snap. en effet, 
ce programme américain fournit des avantages 
financiers pour compléter le budget alimentaire 
des familles dans le besoin, mais il ne les contraint 
pas d’acheter des produits fabriqués aux états-
unis dans les épiceries qu’elles fréquentent. 

•	les instances de l’union sont arrivées à la 
conclusion que le système de bons alimentaires 
n’est pas la solution à privilégier, car il est 

complexe à mettre en place et à administrer. 

•	en raison de cela, les instances nous redirigent 
vers ce qui existe déjà, comme ce qui a été mis 
en place dans la région de charlevoix. en effet, 
celle-ci a créé sa propre monnaie locale afin 
d’encourager l’économie de la région et d’éviter 
un exode d’argent vers les autres régions, et 
donc, encourager les commerces de proximité.

•	pour ce qui est des initiatives pour l’achat local, 
rappelons également qu’elles sont nombreuses, 
comme l’application Mangeons local, défi 100 % 
local, etc.
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SEMOIRFANEUSEPRESSE BALLE RONDEFAUCHEUSE

Série M7

Garantie gratuite de 4 ans ou 4000 h 
et garantie 6 ans ou 4000 h sur le 
groupe motopropulseur pour le M7

Taux annuel en vigueur 4,65 %

2,99% PENDANT 

84
MOIS

TRAVAILLER 
LA TERRE, ON 
SAIT Y FAIRE.

883304 Highway 65E, New Liskeard
T 705 647.6065 | mcktemiskamingshores.ca



Terreau fertile à votre succès

1-866-7NOVAGO                                                      novago.coop

Novago Coopérative est fière de
contribuer au succès des producteurs
et productrices agricoles de la région ! 



MICROPROGRAMME 
DE 2E CYCLE

AGRICULTURE FOURRAGÈRE

Offert à distance

Ce microprogramme porte sur la production, la conservation 
et la valorisation des fourrages par les ruminants. Il vise à 
former des professionnels et des professionnelles ayant 
les connaissances et les compétences nécessaires à 
l’identification, à l’analyse et à la mise en place de stratégies 
intégrant les sols, les systèmes fourragers et leur valorisation 
par les animaux tout en assurant le développement durable 
des productions d’élevage des ruminants.

Information

Centre du Témiscamingue

Téléphone : 819 762-0971 poste 5900

Sans frais : 1 877 870-8728 poste 5900

agro@uqat.ca

En collaboration avec :

Proximité et expertise

Confiez l’analyse de vos fourrages et de l’alimentation de vos 
animaux à une équipe de spécialistes. Situé dans les installations 
du centre de l’UQAT au Témiscamingue, le Laboratoire d’analyse 
agricole est doté d’équipements à la fine pointe de la technologie. 

Avantages

        Permet de réduire le délai pour l’obtention de vos résultats

        Possibilité de déposer vos échantillons en personne au          
        comptoir ou de passer vos commandes en ligne sur notre 
        site transactionnel : laboratoireagricole.uqat.ca 

        Permet de réduire le coût d’expédition de vos échantillons 
        grâce à nos coupons de transport prépayés.

LABORATOIRE D’ANALYSE AGRICOLE DE L’UQAT

Lundi au jeudi
8 h 30 à 12 h - 13 h à 16 h 30

819 622-1453 - 1 877 870-8728 
poste 5900

laboratoire.agricole@uqat.ca

79, rue Côté, Notre-Dame-du-Nord, 
Québec J0Z 3B0

À VENIR
Analyse de sols



 





AVEC VOUS DEPUIS 1927!



Parce qu’ils sont présents sur le 
terrain, les experts spécialement 
dédiés au secteur agricole de 
la Banque Nationale sont bien 
placés pour accompagner 
les entreprises d’ici.

bnc.ca/agriculture

Patrick Guilbault
Directeur, Services aux  
entreprises, Agriculture
Groupes spécialisés
Cellulaire : 873 998-3589
Courriel : patrick.guilbault@bnc.ca

Au cœur de 
l’industrie agricole

KOCH GRAIN ELEVATOR (EARLTON) INC. 
ASSOCIÉ AVEC P & H LTD., LA COOP NOVAGO, 
SOLLIO AGRICULTURE S.E.C.   
& PARTENARIAT AGRICOLE QC S.E.C. 

Norman R. Koch
C.P. 387, Earlton (Ontario) P0J 1E0 • Tél. : 705-563-8325 • Téléc. : 705-563-2843

Courriel : nkoch.info@gmail.com

MISE EN MARCHÉ DES GRAINS





DES ALIMENTS DE QUALITÉ D’ICI,
PRODUITS PAR DES GENS D‘ICI.

L a  M R C  d e  L a  V a l l é e - d e - l ’ O r  e s t  f i è r e  d e
s o u t e n i r  l e s  m a r c h é s  p u b l i c s  e t  l e  s e c t e u r

b i o a l i m e n t a i r e  d e  s o n  t e r r i t o i r e .  

Transportlaitiergrgarceau@hotmail.com



 

26, Principale Sud  
St-Bruno-de-Guigues, Qc 

Québec, J0Z 2R0 

Tel: 819 728-2234   Téléc.: 819 728-2392 

Dre Marie-Andrée Balaux-Veillette 

Dre Florence Guay 

CHAMPAGNE, BELLEHUMEUR, GUIMOND INC. 
- SOCIÉTÉ DE COMPTABLES PROFFESIONNELS AGRÉÉS -

Caroline Bernard, CPA auditrice      -     Julie Desrochers, CPA auditrice
Alain Guimond   -    Jacquelin Vachon    -   Patrice Vachon 

42, des Oblats Nord, Ville-Marie, Québec,  J9V 1J5 
administration@cbgcpa.ca 

Tél : 819-629-2220  Fax : 819-622-0342 

Fortement reconnue dans la région, notre firme se compose d’une équipe de trente personnes 
œuvrant dans des secteurs aussi diversifiés que : service de comptabilité, certification, fiscalité, 
planification financière et successorale, tenue des livres, financement, réorganisation d’entreprises, 
planification fiscale personnelle et corporative et achat/vente d’entreprises. 

Une équipe au cœur de l’action depuis plus de 45 ans ! 



Vous êtes entièrement 
dédié à votre entreprise.

Nous le sommes aussi.

Faites affaire avec Financement 

agricole Canada, le seul prêteur 

entièrement dédié à l’agriculture 

et à l’agroalimentaire au Canada.

1-800-387-3232 | fac.ca

RÊVER. BÂTIR. RÉUSSIR.







Immeuble Albert Allain 
970, avenue Larivière 

Rouyn-Noranda (Québec)  J9X 4K5
Tél. : 819 762-0833

abitibi-temiscamingue@upa.qc.ca 

www.abitibi-temiscamingue.upa.qc.ca    

          fedregUPA


